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Цель. Постановка проблемы общетеоретического системного и комплексного исследования процессуаль-
ных норм и их особенностей имеет важное значение для создания оптимальных условий правового регулирова-
ния и достижения целей юридического процесса. Без изучения процессуальных норм в целом невозможно объ-
ективно оценить реальное состояние и эффективность функционирования механизма правового регулирования. 
Вместе с тем в юридической науке в ряде исследований особенности процессуальных норм не дифференциро-
ваны и, по сути, отождествляются с признаками материальных правовых норм без учета их специфики. Мето-
дология: общенаучные приемы и способы научного познания (анализ, синтез, дедукция, индукция, системно-
структурный, формально-логический подходы), а также частнонаучные методы — формально-юридический и 
интерпретационный. Выводы. Особенностями процессуальных норм являются: специфическое содержание 
(своеобразие предписаний, содержащихся в процессуальной норме, особенности ее адресата, принадлежность 
процессуальных норм к процессуальному праву); специфическая адресность процессуальных норм (ее целевая 
направленность); их организующее начало; нормативный процессуально-процедурный характер; структурные 
особенности; своеобразие (оригинальность) санкций и другие. Научная и практическая значимость. Статья на-
правлена на систематизацию и дальнейшую концептуализацию имеющихся в науке представлений о понятии и 
особенностях процессуальных норм и их специфической роли в правовом регулировании общественных отно-
шений, которые выразились в авторской интерпретации особенностей процессуальных норм, имеющих сущност-
ный характер.
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Purpose. Addressing the issue of a system-wide and comprehensive study of procedural rules and their 
characteristics is important in order to create optimal conditions for legal regulation and achieve the objectives of the 
legal process. Without a review of procedural rules in general, it is impossible to objectively assess the real state and 
effectiveness of the legal regulatory mechanism. However, in legal science, in a number of studies, the peculiarities 
of procedural rules are not differentiated and, in fact, are identified with the characteristics of substantive legal rules 
without taking into account their specificity. Methodology: popular scientific techniques and methods of scientific 
knowledge (analysis, synthesis, derivation, induction, system-structural, formal-logical approaches), as well as private 
scientific methods - formal-legal and interpretative. Conclusions. The characteristics of procedural rules are: specific 
content (specificity of the requirements contained in the procedural norm, peculiarities of its addressee, affiliation of 
procedural rules with procedural law); Specific targeting of procedural rules (targeting); their organizing beginning; 
standard procedural and procedural character; structural features; specificity (originality) of sanctions and others. 
Scientific and practical significance. The article is aimed at systematizing and further conceptualizing the ideas 
available in science about the concept and peculiarities of procedural rules and their specific role in the legal regulation 
of social relations, which were expressed in the author’s interpretation of the peculiarities of procedural rules of an 
essential nature.
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